

Escala Crítica/Columna diaria

*Hoy último día de proselitismo; López Obrador encabezará cierre *Contra los signos de ruptura, la conciliación ciudadana: artistas

*Comprender la polarización y el hartazgo, sus causas sociales

Víctor M. Sámano Labastida

Este miércoles concluyen las campañas tanto para la Presidencia de la República como para los más de tres mil cargos en disputa, incluyendo nueve gubernaturas entre ellas la de Tabasco. También es el último día para la publicación de encuestas. Hoy, como se sabe, en la Ciudad de México será el cierre del proselitismo de Andrés Manuel López Obrador, quien no sólo se mantuvo como puntero en los sondeos sino que fue consolidando su ventaja. El domingo veremos qué tanto las intenciones del voto se reflejan en las urnas.

Los candidatos a la Presidencia, José Antonio Meade y Ricardo Anaya, realizaron ya sus simbólicos cierres de campaña el domingo pasado en la Ciudad de México; lo mismo que Jaime Rodríguez Calderón, en Monterrey, Nuevo León. Aunque siguieron con sus actividades públicas hasta este día.

La cruzada por el voto no estuvo exenta de momentos difíciles. Lo más preocupante, sin duda, es el asesinato de más de 120 políticos en un periodo que va del 8 de septiembre a la fecha. La consultora Etelect, dedicada a monitorear la violencia en las elecciones, detalló que además se contabilizan 351 asesinatos en contra de funcionarios no electos, así como el registro de 465 agresiones contra políticos (intimidaciones o amenazas).

Es lamentable y trágico que esto suceda, pero afortunadamente los ciudadanos no se han amedrentado, según puede observarse en la masiva asistencia a las diversas concentraciones y en los recorridos proselitistas casa por casa. Aunque se prevé una gran participación en las urnas, lo que nos indica el contexto de violencia no debe ignorarse.

COMPETENCIA Y COLABORACIÓN

ES NECESARIO plantear desde ahora un proyecto de concordia para después de la jornada electoral. En mi colaboración del 5 de mayo ("México, un día después del voto; no sólo ganar, importa gobernar"), escribí que "todos los partidos y candidatos están más ocupados y

preocupados por cómo llegarán a las urnas el uno de julio. Han dejado a un lado cómo saldrán de la batalla electoral. Es necesario pensar y trabajar para el día y los meses siguientes, posteriores a las votaciones. Lo comentamos en este espacio en 2012 y lo repetimos: no se trata sólo de ganar la elección, sino de ganar el poder y sobre todo gobernar”.

Me refería entonces a los “signos de ruptura” que aparecían en el horizonte; en especial por la polarización de las posiciones entre un pequeño segmento empresarial y López Obrador. En realidad, lo que esto expresaba es algo más profundo, que también ha sido motivo de una amplia investigación de El Colegio de México: la creciente desigualdad. (Escala Crítica: “Desigualdad, principal problema del país; ¿ausente en las campañas?”, 26 de junio de 2018).

Pero también es fundamental distinguir dos tiempos en la política: el de la competencia y el de la colaboración.

Recientemente –a mediados de junio- un grupo de actores encabezado por Diego Luna, lanzó la iniciativa de “El día después”. Referido a las elecciones del domingo próximo, los promotores de esta nueva campaña invitar a los ciudadanos a firmar e impulsar 12 compromisos contra la intolerancia, la violencia, la difamación, la corrupción, pobreza y el poco respeto a las diferencias. Conductas que se agudizaron en la contienda por los votos.

Diego Luna, y los cineastas Alejandro González Iñárritu, Guillermo del Toro y Alfonso Cuarón, elaboraron un minidocumental de 12 minutos sobre “La opinión ciudadana”. En esa videograbación un grupo de periodistas, escritores y académicos reflexiona sobre la democracia en México, la polarización de la sociedad, el hartazgo de la ciudadanía hacia los políticos, así como la importancia de que los ciudadanos a ejercer su derecho al voto. Pero sobre todo enfatizan la necesidad de reconocer la diversidad y la pluralidad, en un entorno en el que se construya una sociedad más justa.

También, con el lema de “luchemos por un México más justo”, los participantes en la iniciativa de “El día después” plantean 12 compromisos, entre los que destacamos: La paz y la intolerancia deben ser una realidad; No al racismo ni al clasismo; contra la corrupción y en defensa de la crítica; el combate a la pobreza y la desigualdad; escuchar a los pueblos indígenas y respetar la diversidad, pero al mismo tiempo luchar por la igualdad de oportunidades. En fin, una relación más constructiva y solidaria.

Diego Luna definió la iniciativa de “El día después”, como un llamado a la empatía antes, durante y después de las elecciones, pero también para que los ciudadanos “sigamos con nuestra agenda ciudadana día con día para hacer que esté país, en efecto, viva esa elección histórica que hoy nos prometen”.

AL MARGEN

ANTES de acudir a la capital del país, López Obrador encabezará hoy el último acto de campaña de Adán Augusto López Hernández y la coalición “Juntos Haremos Historia”, integrado por los partidos Morena, del Trabajo y Encuentro Social. En el evento estarán los

Campañas, elecciones y el día después; pasadas las promesas, sigue el trabajo

Escrito por Editor

Miércoles, 27 de Junio de 2018 00:23 -

aspirantes a las diputaciones federales y locales, al senado y a las alcaldías, de esta alianza.

López Hernández presentó ayer su denominado “Proyecto social de gobierno 2019-2024”, como resultado –dijo- de los foros ciudadanos realizados durante su campaña. Sostuvo que el suyo será “un gobierno de la reconciliación”, pero también “de la participación”.

También hoy, pero por la tarde, el candidato de la coalición Por Tabasco al Frente (PRD-PAN-MC), Gerardo Gaudiano, realizará su último acto de campaña. Lo propio han hecho Georgina Trujillo, Manuel Paz y Jesús Alí. (vmsamano@hotmail.com)